

BUKU SAKU KURIKULUM PROGRAM STUDI S1 ILMU POLITIK

TAHUN 2020



**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS BRAWIJAYA
MALANG**

**TIM KURIKULUM PROGRAM S1 ILMU POLITIK FISIP UNIVERSITAS
BRAWIJAYA
2020**

Buku Saku Kurikulum Ilmu Politik 2019-2023 ini disusun sebagai salah satu sarana sosialisasi kurikulum dan panduan pembelajaran di Program Studi Ilmu Politik S1 Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Brawijaya. Buku ini menyajikan informasi esensial mengenai pelaksanaan kurikulum ilmu politik yang harus dilaksanakan oleh semua pengajar di PS S1 Ilmu Politik.

Sebenarnya, fakultas telah memiliki buku panduan akademik yang mencakup seluruh kurikulum di semua program studi. Tetapi, beberapa hal penting lain perlu disampaikan kepada mahasiswa secara tertulis di samping sosialisasi kurikulum dan peminatan yang menjadi program reguler setiap tahun.

Buku Pedoman ini merupakan penjabaran pelaksanaan Undang-undang Sistem Pendidikan Nasional No. 20 Tahun 2003, Peraturan Pemerintah No. 60 Tahun 1990, dan Surat Keputusan Menteri Pendidikan Nasional No. 080/0/2002 Tentang Statuta Universitas Brawijaya. Oleh karena penyelenggaraan pendidikan bersifat dinamis, maka perbaikan untuk menyempurnakan penyelenggaraannya terus dilakukan. Untuk itu maka Buku Pedoman Pendidikan pun perlu disesuaikan.

Semoga buku saku ini memberi informasi yang cukup bagi semua pihak yang berkepentingan khususnya bagi pengembang dan pelaksana kurikulum di PS S1 Ilmu Politik sehingga proses pembelajaran dapat berjalan dengan baik.

Tim Kurikulum

Sejak tahun 2008, PS S1 Ilmu Politik melaksanakan perkuliahan yang mengacu pada Buku Panduan Akademik yang memuat kurikulum PS S1 Ilmu Politik dalam rentang lima tahun. Setiap empat tahun, PS S1 Ilmu Politik berupaya untuk memperbaharui kurikulum dengan aktif berkomunikasi dengan praktisi, stakeholder pengguna lulusan serta alumni. Sejak saat itu, PS S1 Ilmu Politik mengadakan semiloka kurikulum untuk merumuskan kurikulum yang akan diimplementasikan setiap tahun.

Beberapa kegiatan seperti semiloka, workshop dan dialog dengan praktisi dan stakeholder menjadi agenda wajib bagi PS S1 Ilmu Politik untuk mengeksplorasi perkembangan kajian ilmu politik baik dalam konteks global maupun lokal. Perkembangan kajian tentang demokrasi, meluasnya penggunaan teknologi informasi dan komunikasi, serta luasnya bidang pekerjaan yang dapat dieksplorasi dewasa ini menjadi pendorong bagi PS S1 Ilmu Politik untuk terus meninjau dan memperbaharui kurikulum agar dapat beradaptasi baik bagi dunia akademik maupun praktis di dunia profesional.

Dasar penyusunan kurikulum PS S1 Ilmu Politik mengacu pada Kepmen No. 056/U/1994 yang berbasis KBI dan Kepmen No. 232/U/2000 dan 045/U/2002 yang berorientasi pada kompetensi global. Terakhir, pada tahun 2012 terbit peraturan baru untuk rancangan desain kurikulum dengan mengacu pada UU No.12/2012, Perpres No.08/2012, Permendikbud No.73/2014, dan Permendikbud No.49/2014 yang tertuang ke dalam Kerangka Kurikulum Nasional Indonesia (KKNI) dan SN DIKTI yang mana kedua aturan ini lebih mengorientasikan hasil perkuliahan pada kesetaraan mutu/Capaian Pembelajaran (CP). Aturan terakhir ini yang digunakan oleh PS S1 Ilmu Politik untuk merumuskan kurikulum dengan tahun studi 2019/2020.

Adapun upaya mengembangkan dan memperbaharui kurikulum bagi PS S1 Ilmu Politik menjadi kebutuhan penting, dan tersampaikan dalam kegiatan pertemuan dengan stakeholder dan alumni yang mengundang perwakilan pengguna lulusan, baik di pemerintahan, Non-Government Organization (NGO), perusahaan, dan keluarga alumni. Kegiatan ini bertujuan untuk memperoleh masukan dari

pengguna lulusan, baik tentang kualitas lulusan PS S1 Ilmu Politik, serta kemampuan apa yang perlu dikembangkan dalam kurikulum, sehingga lulusan PS S1 Ilmu Politik mampu bersaing. Kegiatan ini rutin dilakukan sebelum mengadakan semiloka kurikulum Program Studi. Setelah semua masukan ditampung oleh Tim Kurikulum PS S1 Ilmu Politik, selanjutnya poin-poin tersebut dibahas dalam rapat Program Studi yang dihadiri oleh seluruh pengajar di PS S1 Ilmu Politik.

VISI DAN MISI

Visi

“Menjadi program studi yang berwawasan entrepreneurial dan bereputasi internasional yang mampu menjawab tantangan perubahan politik yang berkeadilan dan beradab melalui proses Tridharma Perguruan Tinggi”

Misi

- > Mendorong perbaikan kualitas Program Studi Ilmu Politik yang berkeadilan melalui peningkatan kapasitas kelembagaan di bidang Pendidikan, Penelitian, dan Pengabdian Masyarakat.
- > Mendidik mahasiswa Ilmu Politik menjadi peneliti dan agen perubahan (agent of change) yang visioner, kritis, cerdas, peduli, berkeadilan dan beradab dalam menyikapi perubahan politik.
- > Menanamkan wawasan entrepreneurial dengan kemampuan mengidentifikasi, mengklasifikasi, dan memecahkan masalah bagi persoalan politik yang aktual. Melakukan riset mutakhir dengan memperkuat riset grup dan mengembangkan kegiatan pembelajaran serta pengembangan jaringan antar institusi baik dalam dan luar negeri di bidang politik, sehingga mampu mengembangkan ilmu pengetahuan dan praktik politik yang berkeadilan dan beradab.
- > Melaksanakan kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang memberikan kontribusi pada peningkatan kapasitas pemerintah, penguatan kapasitas masyarakat, serta meningkatkan kepekaan sosial untuk menuju masyarakat yang berkeadilan dan beradab serta bermartabat.

> Mengembangkan jaringan kerjasama dengan institusi akademis dan non akademis di level lokal, nasional, dan internasional.

PROFIL LULUSAN

Berdasarkan visi dan misi PS S1 Ilmu Politik FISIP UB, serta berbagai data tentang masukan dari lulusan (alumni), pengguna lulusan, APSIPOL selaku asosiasi program studi di bidang ilmu politik, serta para ahli di bidang ilmu politik (bidang riset sosial dari LIPI dan para akademisi serta anggota asosiasi profesi), maka dirumuskan profil lulusan Program S1 Ilmu Politik sebagai berikut :

- > Capaian pembelajaran Program Studi Ilmu Politik adalah kompetensi minimal yang dimiliki oleh lulusan S1 yang setara dengan level 6 KKNI. Capaian pembelajaran ini meliputi aspek sikap dan keterampilan umum serta aspek pengetahuan dan keterampilan khusus.
- > Sarjana Ilmu Politik yang mampu meneliti dan menganalisis fenomena-fenomena politik berdasarkan konsep, teori dan dan pemikiran politik menggunakan metodologi tertentu untuk menjawab dan memecahkan persoalan sosial politik di tingkat lokal, nasional dan regional. Adapun rincian profil lulusan pogram studi ilmu politik adalah:
 - > **Analisis Politik.** Analisis isu-isu politik nasional, lokal, regional dan global serta perbandingan politik;
 - > **Konsultasi dan Advokasi Politik.** Perumus dan pelaksana strategi politik dan kebijakan;
 - > **Manajemen Elektoral.** Perencana, pengorganisasi dan analisis sistem dan praktik kepemiluan;
 - > **Kewirausahaan Politik.** Entrepreneur, inovator dan kepemimpinan sosial politik

Profil Lulusan	Capaian Pembelajaran	Mata Kuliah	Profesi
Analisis Politik Analisis isu-isu politik nasional, lokal, regional dan global serta perbandingan politik.	Mampu memanfaatkan konsep-konsep dasar dan metodologi dalam bidang ilmu politik untuk mengidentifikasi, mensistematisasi, mengklasifikasi dan menganalisis masalah-masalah politik yang berkembang dalam masyarakat.	Pengantar Ilmu Politik, Sistem Politik Indonesia, HAM dan Demokrasi, Teori Politik, Partai Politik dan Sistem Kepartaian, Sistem Pemilu, Civil Society dan Demokrasi, Perbandingan Politik, Governane dan Demokrasi	(dosen, tenaga pengajar, peneliti dan pengamat masalah politik)
Konsultasi dan Advokasi Politik Perumus dan pelaksana strategi politik dan kebijakan	Mampu menggunakan konsep, teori dan metodologi dalam ilmu politik untuk mengkonstruksi strategi dan kebijakan untuk tujuan politik tertentu.	Gerakan Sosial dan Politik, Analisis Kekuatan Politik Indonesia, Politik Lokal dan Otonomi Daerah, Gender dan Politik, Gerakan Sosial, Politik Lokal dan Otonomi Daerah, Ketrampilan Negosiasi.	Konsultan Politik, Peneliti di Lembaga Survey, Peneliti dan aktivis di lembaga sosial masyarakat (LSM) atau Non Government Organization (NGO)
Manajemen Elektoral Perencana, pengorganisasi dan analisis sistem dan praktik pemilihan	Mampu menganalisis konsep, teori dan metodologi dalam ilmu politik untuk menganalisis fenomena-fenomena elektoral/kepemiluan di level lokal, nasional dan mampu melakukan perbandingan politik terkait sistem pemilu.	Partai Politik dan Sistem Kepartaian, Sistem Pemilu, Birokrasi dan Politik, Rekayasa Politik, Perilaku dan Polling Politik, Komunikasi Politik, Marketing Politik.	Penyelenggara Pemilu: Komisi Pemilihan Umum (KPU), Badan Pengawas Pemilihan Umum (Bawaslu), Lembaga Pemantau Pemilu, Lembaga Riset terkait Pemilu
Kewirausahaan Politik Entrepreneur, inovator dan kepemimpinan sosial politik	Mampu mengurai persoalan sosial politik, memahami konsep dan praktik kewirausahaan sosial politik dan menerapkannya di masyarakat	Kewriausahaan, Kebijakan Publik, Analisis Kebijakan Publik, Politik dan Kebijakan Anggaran, Perubahan Sosial dan Dinamika Politik, Kewirausahaan Politik.	Birokrat, DPR/D, Staf ahli di lembaga negara, LSM/NGO, lembaga riset pemberdayaan

Semester 1	Semester 2	Semester 3	Semester 4	Semester 5	Semester 6	Semester 7	Semester 8
MPK Agama (3 SKS)	Pendidikan Kewarganegaraan (3 SKS)	Ideologi Politik (3 SKS)	Ekonomi Politik (3 SKS)	Perbandingan Politik (3 SKS) Pilihan Konsentrasi 1	Desain Proposal Penelitian/Project (3 SKS)	Desain Proposal Penelitian/Project (3 SKS)	Skripsi (6 SKS)
Bahasa Inggris (2 SKS)	Kewirausahaan (3 SKS)	Komunikasi Politik dan Demokrasi 3 SKS	Politik Global 3 SKS	Governance dan Demokrasi 3 SKS Pilihan Konsentrasi 1	Praktik Kerja Nyata 3 SKS	Praktik Kerja Nyata 3 SKS	
Bahasa Indonesia (3 SKS)	Sistem Hukum Indonesia (2 SKS)	Metode Penelitian Politik 3(2-1) SKS	Statistik Social 3(2-1) SKS	Kewirausahaan Politik 1-2 SKS Pilihan Konsentrasi 2	Teknologi dan Inovasi Politik 2-1 SKS	Skripsi 6 SKS	
Pendidikan Pancasila 2 SKS	Metodologi Penelitian Sosial 3 (2-1) SKS	Teori Politik 3 SKS	Sistem Pemilu 3 SKS Wajib Konsentrasi 1	Analisis Kebijakan Publik 2-1 SKS Pilihan Konsentrasi 2	Politik dan Pembangunan Wilayah 3SKS		
Academic Skill 3 (2-1) SKS	Filsafat Politik 3 SKS	Partai Politik dan Sistem Kepartaian 3 (2-1) SKS Wajib Konsentrasi 1	Civil Society dan Demokrasi 3 SKS Wajib Konsentrasi 1	Analisis Kekuatan Politik Indonesia 3 SKS Pilihan Konsentrasi 3	Jurnalisme Politik 2-1 SKS		
Pengantar Ilmu Politik 3 SKS	Ilmu Sosial Dasar (Sebelumnya Pengantar Sosiologi) 3 SKS	Kebijakan Publik 3 (2-1) SKS Wajib Konsentrasi 2	Marketing Politik 3(2-1) SKS Wajib Konsentrasi	Politik Lokal dan Otonomi Daerah 3 SKS Pilihan Konsentrasi 3	Manajemen Resolusi Konflik 2-1 SKS		
Filsafat Ilmu dan Dasar-dasar Logika 3 SKS	Sistem Politik Indonesia 3 SKS	Pemikiran Politik Indonesia 3 SKS Wajib Konsentrasi 3	Perilaku dan Polling Politik 3(2-1) SKS Wajib Konsentrasi 2	Gender dan Politik 3 SKS	Politik Perburuhan dan Hubungan Industrial 2-1 SKS		
Sistem Ekonomi Indonesia 2 SKS	Etika Politik 2 SKS	Politik Identitas dan Pluralisme 3 SKS	Gerakan Sosial dan Politik 3 SKS Wajib Konsentrasi 3	Politik Perdesaan 2-1 SKS	Urban Politics 2-1 SKS		
	HAM dan Demokrasi 2 SKS	Teori Pembangunan 3 SKS	Birokrasi dan Politik 3 (2-1) SKS Wajib Konsentrasi 3	Politik dan Kebijakan Anggaran 2-1 SKS	Politik Lingkungan dan Sumber Daya Alam 3 SKS		
		Isu-Isu Politik Kontemporer 3 SKS	Rekayasa Politik 2-1 SKS	Pemikiran Politik Islam 3 SKS	Studi Parlemen 3 (2-1) SKS		
		Budaya Politik 3 SKS	Hubungan Sipil-Militer 3 SKS	Perubahan Sosial dan Dinamika Politik 3 SKS	Perubahan Sosial dan Dinamika Politik 3 SKS		
			Negara, Masyarakat dan Pasar 3 SKS Pilihan Bebas	Keterampilan Negosiasi dan Lobi 3 (2-1)SKS Pilihan Bebas	Keterampilan Negosiasi dan Lobi 3 (2-1)SKS Pilihan Bebas		
Keterangan							
Wajib Nasional	Wajib Nasional	Wajib Nasional					
Wajib Universitas	Wajib Universitas	Wajib Universitas					
Wajib Fakultas	Wajib Fakultas	Wajib Fakultas					
Wajib Prodi							
Semester 1	Semester 2	Semester 3	Semester 4	Semester 5	Semester 6	Semester 7	Semester 8

SEMESTER 1

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	MPK4101	Pendidikan Agama: Islam*	3	0	3	WN	
	MPK4102	Pendidikan Agama: Katolik	3	0	3	WN	
	MPK4103	Pendidikan Agama: Protestan *	3	0	3	WN	
	MPK4104	Pendidikan Agama: Hindu*	3	0	3	WN	
2	MPK4105	Pendidikan Agama: Budha*	3	0	3	WN	
3	MPK4006	Pendidikan Pancasila	2	0	2	WN	
4	MPK4008	Bahasa Indonesia	3	0	3	WN	
5	UBU4001	Bahasa Inggris	2	0	2	WU	
6	IPL61001	Academic Skill	3	1	3	WP	
7	FAK0002	Pengantar Ilmu Politik	3	0	3	WF	
8	FAK0003	Filsafat Ilmu dan Dasar-dasar	3	0	3	WF	

1	MPK4007	Pendidikan Kewarganegaraan	3	0	3	WN	
2	UBU4002	Kewirausahaan	3	0	3	WU	
3	IPL62002	Filsafat Politik	3	0	3	WP	
4	FAK0001	Ilmu Sosial Dasar	3	0	3	WF	
5	IPL62003	Sistem Politik Indonesia	3	0	3	WP	
6	IPL62012	Sistem Hukum Indonesia	2	0	2	WP	
7	IPL62013	Metodologi Penelitian Sosial	2	1	3	WP	
	Total		19	1	20		
1	IPL62029	Etika Politik	2	0	2	PB	
2	IPL62030	HAM dan Demokrasi	2	0	2	PB	

SEMESTER 3

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	IPL61004	Teori Politik	3	0	3	WP	
2	IPL61005	Ideologi Politik	3	0	3	WP	
3	IPL61006	Komunikasi Politik & Demokrasi	2	1	3	WP	
4	IPL61007	Metode Penelitian Politik	2	1	3	WP	
KONSENTRASI DEMOKRASI DAN POLITIK ELEKTORAL							
5	IPL61014	Partai Politik & Sistem Kepartaian	2	1	3	WK	
KONSENTRASI KEWIRAUSAHAAN POLITIK DAN KEBIJAKAN							
6	IPL61015	Kebijakan Publik**	2	1	3	WK	
KONSENTRASI POLITIK INDONESIA							
7	IPL61016	Pemikiran Politik Indonesia***	3	0	3	WK	
		Total	17	4	21		
7	IPL61031	Isu Politik Kontemporer	3	0	3	PB	
8	IPL61032	Politik Identitas dan Pluralisme	3	0	3	PB	
9	IPL61033	Teori Pembangunan	3	0	3	PB	
10	IPL61034	Budaya Politik	3	0	3	PB	
		TOTAL	29	4	33		

SEMESTER 4

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	IPL62008	Ekonomi Politik	3	0	3	WP	
2	IPL62009	Politik Global	3	0	3	WP	
3	IPL62010	Statistik Sosial	2	1	3	WP	
Total			8	1	9		
KONSENTRASI DEMOKRASI DAN POLITIK ELEKTORAL							
4	IPL62017	Sistem Pemilu*	3	0	3	WK	
5	IPL62018	Civil Society dan Demokrasi *	3	0	3	WK	
KONSENTRASI KEWIRAUSAHAAN POLITIK DAN KEBIJAKAN							
6	IPL62019	Marketing Politik**	2	1	3	WK	
7	IPL62020	Perilaku dan Polling Politik **	2	1	3	WK	
KONSENTRASI POLITIK INDONESIA							
8	IPL62021	Gerakan Sosial dan Politik ***	3	0	3	WK	
9	IPL62022	Birokrasi dan Politik***	2	1	3	WK	
Total			15	3	18		
10	IPL62035	Rekayasa Politik	2	1	3	PB	
11	IPL62036	Hubungan Sipil-Militer				3 0	3 PB
12	IPL62037	Negara, Masyarakat dan Pasar	3	0	3	PB	
TOTAL			23	4	27		

SEMESTER 5

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
KONSENTRASI DEMOKRASI DAN POLITIK ELEKTORAL							
1	IPL61023	Perbandingan Politik	3	0	3	PK	
2	IPL61024	Governance dan Demokrasi	3	0	3	PK	
KONSENTRASI KEWIRAUSAHAAN POLITIK DAN KEBIJAKAN							
3	IPL61025	Kewirausahaan Politik	1	2	3	PK	
4	IPL61026	Analisis Kebijakan Publik	2	1	3	PK	
KONSENTRASI POLITIK INDONESIA							
5	IPL61027	Analisis Kekuatan Politik Indonesia	3	0	3	PK	
6	IPL61028	Politik lokal & Otonomi Daerah	3	0	3	PK	
Total			15	3	18		
7	IPL61038	Gender dan Politik	3	0	3	PB	
8	IPL61039	Politik Perdesaan	3	0	3	PB	
9	IPL61040	Politik dan Kebijakan Anggaran	2	1	3	PB	
10	IPL61041	Pemikiran Politik Islam	3	0	3	PB	
11	IPL61042	Perubahan Sosial dan Dinamika Politik	2	1	3	PB	
12	IPL61043	Ketrampilan Negosiasi dan Lobi	2	1	3	PB	
TOTAL			30	6	36		

SEMESTER 6

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	IPL60011	Desain Proposal Penelitian/ Project	1	2	3		
2	IPL62044	Teknologi dan Inovasi Politik	2	1	3		
3	IPL62045	Politik Pembangunan Wilayah	3	0	3		
4	IPL62046	Jurnalisme Politik	2	1	3		
5	IPL62047	Manajemen & Resolusi Konflik	2	1	3		
6	IPL62048	Politik Perburuhan dan Hubungan Industrial	2	1	3		
7	IPL62049	Politik Lingkungan dan Sumber Daya Alam	3	0	3		
8	IPL62050	Urban Politics	2	1	3		
9	IPL62051	Studi Parlemen	2	1	3		
		Total	19	8	27		
10	UBU4005	Praktik Kerja Nyata	0	3	3		
		TOTAL	19	11	30		

SEMESTER 7

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	UBU4005	Praktik Kerja Nyata	0	3	3	WU	
2	IPL60011	Desain Proposal Penelitian/ Project	1	2	3	WP	
3	UBU4007	Skripsi	6	0	6	WU	110 sks
		TOTAL	7	5	12		

SEMESTER 8

No	Kode Mata Kuliah	Mata Kuliah	SKS			Status	Prasyarat
			K	Pr	J		
1	UBU4005	Praktik Kerja Nyata	0	3	3	WU	100SKS
2	UBU4007	Skripsi	6	0	6	WU	110 SKS
TOTAL			6	3	9		

Keterangan

K : SKS Kuliah

Pr : SKS Praktikum

J : jumlah SKS

DESKRIPSI KONSENTRASI

> Demokrasi dan Politik Elektoral

Konsentrasi ini berfokus pada studi tentang perkembangan, persoalan dan pasang surut demokrasi dan aspek-aspek lain yang mempengaruhi demokrasi di dunia. Di samping itu, konsentrasi ini juga berfokus pada studi tentang institusi dan mekanisme formal yang berkenaan dengan perkembangan demokrasi, seperti pemilu, partai politik.

> Kebijakan dan Kewirausahaan Politik

Konsentrasi ini menawarkan studi tentang berbagai mekanisme tentang proses politik yang berkenaan dengan optimalisasi sumber daya untuk mencapai tujuan dan kepentingan publik, yang di dalamnya terdapat berbagai aktor dan berbagai kepentingan yang mempengaruhi proses pembuatan dan implementasi kebijakan.

> Politik Indonesia

Konsentrasi ini menawarkan beragam studi yang berkenaan dengan dinamika politik di Indonesia, baik di level lokal maupun nasional. Luasnya obyek kajian politik di Indonesia merupakan khasanah pengetahuan yang dapat digali lebih banyak dan memperkaya studi politik Indonesia.

PROFIL

Profil lulusan dirumuskan secara bersama-sama di tingkat program studi berdasarkan hasil analisis SWOT dengan berangkat dari Visi dan Misi Universitas Brawijaya, Visi dan Misi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. Di samping itu, rumusan juga mempertimbangkan hasil tracer study dan masukan dari stakeholders.

CAPAIAN PEMBELAJARAN LULUSAN

Penyusunan CPL didasarkan dari rumusan profil lulusan Program Studi S1 Ilmu Politik. Berdasarkan kerangka KKNI, rumusan CPL terdiri atas 4 komponen, yaitu sikap, pengetahuan, keterampilan umum dan keterampilan khusus. Komponen sikap disusun mengikuti ketentuan SN-DIKTI yang merujuk pada Kepmendiknas Nomor 49 Tahun 2014. Demikian pula dengan komponen keterampilan khusus. Sementara itu, komponen pengetahuan dan keterampilan khusus dirumuskan secara internal di tingkat program studi.

RUSMUSAN CPL PRODI S1 ILMU POLITIK

1. SIKAP

1. Bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa
2. Berkepribadian luhur, berperadaban dan menjunjung tinggi nilai kemanusiaan yang bersifat universal, serta memegang teguh nilai-nilai kebangsaan, Pancasila, dan Bhinneka Tunggal Ika
3. Menginternalisasi nilai dan norma agama, moral, dan etika sosial
4. Menjunjung tinggi nilai, norma, dan etika akademik
5. Taat hukum, berdisiplin, dan bertanggung jawab dalam kehidupan bermasyarakat dan bernegara
6. Memiliki kepekaan dan kepedulian terhadap masyarakat dan lingkungan.
7. Memiliki sikap kemandirian, keuletan, dan kewirausahaan
8. Menunjukkan sikap bertanggung jawab atas pekerjaan di bidang keahliannya

2. PENGUASAN PENGETAHUAN

1. Menguasai konsep-konsep dan teori-teori dasar ilmu politik
2. Menguasai pengetahuan tentang metode analisis ilmu politik
3. Menguasai pengetahuan tentang isu dan fenomena aktual dalam politik
4. Menguasai pemahaman tentang sistem dan institusi politik
5. Menguasai pengetahuan tentang nilai-nilai, norma dan etika politik

3. KETERAMPILAN UMUM

1. Menguasai konsep-konsep dan teori-teori dasar ilmu politik
2. Menguasai pengetahuan tentang metode analisis ilmu politik
3. Menguasai pengetahuan tentang isu dan fenomena aktual dalam politik
4. Menguasai pemahaman tentang sistem dan institusi politik
5. Menguasai pengetahuan tentang nilai-nilai, norma dan etika politik

4. KETERAMPILAN KHUSUS

1. Mampu mengambil keputusan-keputusan berbasis bukti dan berbasis riset dengan memanfaatkan pengetahuan, penguasaan metodologi, dan kapasitas analisis untuk dalam bidang politik.
2. Mampu mengembangkan jejaring kebijakan dalam proses pengambilan keputusan.
3. Mampu memberikan dan menggerakkan sumber daya di lingkungannya untuk mewujudkan kepentingan publik dan tujuan-tujuan kolektif.
4. Mampu menganalisis dan memetakan praktik dan persoalan kepemiluan baik di level daerah maupun nasional
5. Mampu mengambil keputusan secara tepat dalam konteks penyelesaian masalah di bidang ilmu politik, berdasarkan hasil analisis terhadap informasi dan data.

1. Bagaimana saya mengetahui capaian pembelajaran di tiap mata kuliah?

Tiap mata kuliah mempunyai Rencana Pembelajaran Semester (RPS) sebagai panduan pembelajaran, yang berisi tentang deskripsi mata kuliah, materi perkuliahan, target atau capaian dari mata kuliah, serta bahan bacaan terkait mata kuliah tersebut. Silahkan mengacu pada RPS yang dibuat oleh dosen-dosen di PS S1 Ilmu Politik.

2. Bagaimana saya menentukan konsentrasi yang tepat bagi saya?

Silahkan membaca deskripsi konsentrasi yang ada pada buku saku ini. Jika memiliki minat pada kajian tertentu dan mempunyai rencana pengembangan pengetahuan dan ketrampilan yang ingin dimiliki, silahkan memilih konsentrasi yang sesuai. Keinginan menjadi peneliti atau praktisi di bidang pemilu, misalnya, dapat mengambil konsentrasi demokrasi dan politik elektoral.

3. Mengapa konsentrasi di PS S1 Ilmu Politik tidak dibuat tegas seperti halnya konsentrasi di Fakultas lain?

Ilmu Politik merupakan kajian yang luas. Satu bidang dengan bidang yang lain memiliki keterkaitan. Tidak berdiri sendiri. Ada pemahaman konsep-konsep dasar yang dikuasai. Menjelaskan tentang pemilu di tingkat lokal misalnya, tidak sekedar memahami aspek substansi dan teknis pemilu, tetapi kondisi-kondisi yang unik, spesifik dan partikular, juga dapat menjadi kajian tersendiri. Artinya, mata kuliah pada konsentrasi demokrasi dan politik elektoral pun, juga bersinggungan dengan mata kuliah pada konsentrasi politik Indonesia.

Di luar penjelasan tentang substansi Ilmu Politik, desain S1 sebenarnya ditekankan pada pemahaman dasar tentang Ilmu Politik. Pendalaman yang spesifik dapat diperoleh ketika mengambil S2 dan S3.

4. Apakah tema skripsi saya harus sesuai betul dengan konsentrasi yang saya pilih?

Tidak harus. Bisa saja berubah tergantung beberapa kondisi. Misalnya, arahan dari dosen pembimbing. Tetapi alangkah lebih baik jika skripsi mengacu pada pengetahuan yang diperoleh sesuai dengan konsentrasi yang dipilih.

Mengapa terdapat mata kuliah Metodologi Penelitian Sosial dan Metode Penelitian

5. Mengapa terdapat mata kuliah Metodologi Penelitian Sosial dan Metode Penelitian Politik?

Mata kuliah Metodologi Penelitian Ilmu Sosial memberikan pemahaman dasar tentang dasar-dasar penelitian, seperti paradigma dalam ilmu sosial, penjelasan tentang penelitian kualitatif dan kuantitatif, mengapa memilih penelitian kualitatif atau kuantitatif, perkembangan metode ilmu sosial. Sedangkan mata kuliah Metode Penelitian Politik, berfokus pada penjelasan teknis terkait metode penelitian serta perkembangan metode penelitian dalam bidang ilmu politik. Pada mata kuliah Metode Penelitian Politik mahasiswa akan mulai belajar tentang proses penelitian dalam ilmu politik.

6. Kapan saya harus mulai memikirkan tema skripsi?

Sejak awal kuliah bisa mulai berfikir soal tema skripsi. Semakin awal mempelajari penelitian-penelitian Ilmu Politik, semakin mudah memperoleh arah.

Memikirkan skripsi mulai difasilitasi oleh PS S1 Ilmu Politik adalah ketika mengambil mata kuliah Desain Proposal Penelitian/Project di mana output dari mata kuliah ini adalah proposal skripsi. Di mata kuliah Desain Proposal Penelitian/Project juga sudah melakukan pembimbingan skripsi. Nilai akhir mata kuliah ini ditentukan pada seminar proposal/proyek.

7. Apa yang membedakan Ilmu Politik, Pemerintahan dan Hubungan Internasional?

Induk keilmuan dari tiga bidang tersebut adalah Ilmu Politik. Perkembangan Ilmu Politik mendorong bidang lain yang juga memiliki fokus yang beragam, antara lain studi pemerintahan, studi kebijakan publik serta hubungan internasional.

8. Apakah saya boleh mengambil mata kuliah lain di luar mata kuliah Ilmu politik?

Tentu boleh. Tetapi mahasiswa harus mengetahui learning outcome dari mata kuliah tersebut dan berdasarkan pertimbangan yang rasional dalam memilih.

9. Bagaimana saya harus belajar secara efektif untuk mempunyai penguasaan pengetahuan dan ketrampilan yang baik?

Kurikulum Ilmu Politik didesain dengan learning outcome yang menuntut pemahaman dan penguasaan ketrampilan hari dimiliki mahasiswa secara bertahap di tiap semester. Di semester awal, mahasiswa dituntut untuk menguasai konsep dan teori, sampai pada akhirnya di semester-semester akhir, mahasiswa mampu

10. Dimana saya bisa bertanya jika saya mengalami kendala-kendala yang bersifat teknis (bukan substansi), seperti pindah kelas, menghapus kelas, dan hal teknis lain?

Silahkan menemui admin prodi atau bagian akademik fakultas. Terdapat hal-hal teknis lain yang tidak bisa diubah. Karena itu, penting untuk memahami peraturan di Fakultas.

11. Apakah semua lulusan Ilmu Politik berprofesi sesuai dengan bidang seperti yang ada pada kurikulum?

PS S1 Ilmu Politik selalu berupaya agar mahasiswa memiliki profesi yang sesuai dengan bidang Ilmu Politik. Hal ini terefleksi dari praktikum, program magang, dan kerja sama dengan instansi di mana mahasiswa dapat turut beraktualisasi di instansi tersebut. Meskipun tidak semua alumni dikatakan linier antara bidang studi dengan pekerjaan. Tetapi sebagian besar alumni Ilmu Politik memiliki profesi yang ditekuni berdasarkan pengetahuan dan ketrampilan selama belajar.

Yang harus dipahami adalah bahwa yang dipelajari di kelas adalah hard skill, pengetahuan dan ketrampilan dasar. Ketrampilan penting lain yang mendukung profesi di masa depan berkenaan dengan soft skill, yang itu diperoleh melalui beragam aktivitas di luar kelas. Misalnya, kemampuan bekerja sama, berfikir kritis dan sistematis, mampu menganalisis persoalan dan menyelesaikannya, memiliki kemampuan memimpin, kemampuan beradaptasi di lingkungan yang baru dan dinamis, dan beragam soft skill lainnya.

Itulah mengapa, di luar hal terkait kurikulum, dosen-dosen di PS S1 Ilmu Politik mendorong dan memfasilitasi mahasiswa juga ikut dalam beragam kegiatan, seperti berorganisasi, mengikuti pelatihan dan workshop, terlibat dalam kegiatan sosial, mengikuti lomba atau kompetisi, membangun usaha, menulis di media massa, melakukan penelitian, dan kegiatan positif lainnya.